
33ВТОРНИК, ИЮЛЬ 17, 2018 гуманитарный вектор

7

По че му в информационном 
прост ран стве так мно го 
но вос тей-«под де лок»? 
Ко му вы год но соз да вать 
фейки? И как ре пор те рам 
вер нуть доверие к се бе 
аудитории? Эти воп ро сы 
на круг лом сто ле обсудили 
белорусские и российские 
журналисты.

Ге не раль ный директор 
радио станции «Говорит 
Моск ва» Владимир МА МОН-
ТОВ признается: проб ле му он видит 
как неразрешимую.
— Я страш ный пессимист в этом от-
ношении. На мой взгляд, фор му ла 
прос тая: обы ва тель хо чет фей ка, и 
ему фейк пост авля ют. Де ло не толь-
ко в том, что кто-то вы ду мы ва ет эту 
информацию, ре шая по хо ду полити-
ческие задачи. В большинстве слу ча ев 
лю дям никакой пра вды знать не хо-
чет ся, они «гло та ют» такие новости с 
вос тор гом. И в этом не счастье. А если 
мо дель медиа пост ро е на так, что ты на 
этом еще и за ра ба ты ва ешь, то что тог-
да ос та ет ся? Рань ше такие на род ные 
га зе ты, как «Ком со моль ская пра вда», 
зарабатывали тем, что угадывали на-
строение лю дей.
По лу ча ет ся, хо чешь ос та вать ся в 
профессии — подстраивайся под 
ситуацию и раз вле кай читателей? 
Философ Алек сей ДЗЕР МАНТ 
не сог ла сен с таким под хо дом. Он 
считает, что журналисту, на обо рот, 
стоит быть бо лее профессиональным. 
«Если твор цы фей ков, как правило, 
соз да ют очень брос кую информацию, 
ко то рая сра зу по па да ет в инстинкты 
че ло ве ка и начинает ра бо тать, то 
сов ре мен но му журналисту на до глу-
бо ко разбираться в ню ан сах те мы, 
обращаться к экс пер там и де лать 
под ачу материала до ступ ной мас сам. 
Я ве рю в лю дей, у них есть по треб-
ность в правдивой информации. 
Всег да най дут ся те, кто бу дет сом-

не вать ся и тре бо вать ка чест вен ной 
журналистики, ко то рая предложит 
им иной взгляд. По че му-то принято 
ду мать, что журналист — это ро бот, 
ко то рый исполняет редакционные за-
дания, и у не го нет свое го ца ря в го-
ло ве. До лжен быть принцип, ко то рый 
ве дет че ло ве ка по жизни. Если он 
видит несправедливое отношение в 
социальной сфе ре, об лас тях истории, 
политики, он это му не под да ет ся».
Ре дак тор от де ла га зе ты «7 дней» 
Еле на ЕЛОВИК под ме ча ет: если 
фейки по яв ля ют ся, значит, это ко му-
то вы год но. «Они нуж ны СМИ, по то му 
что все мы заложники тиражей и рей-
тингов. Нуж ны читателям и зрителям, 
по то му что мы «сидим на инфор-
мационной игле» и все вре мя ждем 
че го-то бо лее но во го и интересного. 
Изданиям пост оян но приходится 
по вы шать гра дус, что бы удер жать 
аудиторию. А для это го не ко то рые 
идут на то, что бы самим воль но или 
не воль но производить фейки».
Например, мно го несоответствую-
щих действительности но вос тей 
появилось на кан уне бел орус ско-
российских учений «За пад-2017». 
Писали и то, что российские во ен ные 
о ста нут ся на территории Беларуси в 
боль шом количестве (выдвигались 
раз ные цифры), и то, что их за се-
ля ют в до ма, квартиры в ко то рых 
ждут на очереди семьи белорусских 
служащих.
— Как бо роть ся с фейками? — за да-
ет ся воп ро сом Еле на Еловик. — Есть, 

на вер ное, еще такие понятия, 
как имя в журналистике, имидж 
издания. Мне бы хо те лось в это 
верить. Но ре зуль та ты со цоп ро-
сов го во рят, что индекс доверия 
к журналистам, увы, очень низ-
кий в по след нее десятилетие.
Во вре мя дискуссии отметили 
вот ка кой па ра докс: соцсети 
се год ня — са мый оперативный 
источник информации. Но не 
всег да до сто вер ный. Да, мож но 
позвонить, сде лать за прос в со-
ответствующее ве дом ство, что бы 

проверить дан ные (и так и нуж но 
по сту пать), но ты по те ря ешь вре мя и 
опоз да ешь по сравнению с конкурен-
тами. Мо гут пройти сутки, преж де чем 
журналисту да дут официальный от вет.
— Но за этот день информация уже 
прош ла в сети, ее не воз мож но изъ-
ять. Журналистика слишком мед лен-
но ра бо та ет. Она очень тру до зат-
рат на. Бло гер справ ля ет ся быст рее. 
Да, он мо жет ошибиться, но сей час 
все оп ре де ля ет ско рость сообщения 
информации, — говорит Владимир 
Ма мон тов.
По его мнению, если журналисты бу-
дут про дол жать ра бо тать «на тех же 
рель сах», ничего не изменится. На до 
по-дру го му говорить с читателем. 
Вмес то то го что бы пы тать ся бо роть ся 
с вещами, ко то рые проникли в на шу 
действительность — тем же клиповым 
мышлением, — можно этим поль зо-
вать ся.
Та ма ра ВЯТ СКАЯ, директор радио 
«Минская вол на», считает, что 
каж дый выбирает сам: ра бо тать 
толь ко на рейтинги или на серь ез ную 
журналистику. «Не на до идти на по-
во ду у публики. Она всег да за хо чет 
слу шать что-то прос тое, юмор ниже 
по яса. Если мы ду ма ем, что мо жем 
ко го-то воспитать, то за блуж да ем ся. 
Мы мо жем до сту чать ся толь ко до тех, 
ко му мы нуж ны».

Наталия ЛУБ НЕВ СКАЯ.
г. Владимир.

Дей ство вать — 
сов мест но

Витебская и Псков ская 
области собираются укрепить 
сотрудничество. Так, на встре че 
в Витебске пер вый заместитель 
гу бер на то ра Псков ской области 
Ве ра ЕМЕЛЬ Я НО ВА рас ска за ла 
о пла не раз ра бо тать прог рам му 
сов мест ных действий 
на 2019 год.

По инициативе российской сто ро ны в 
социальный блок мероприятий пред-
ла га ет ся включить про ек ты, свя зан-
ные с изучением бел орус ско го опы та 
решения кад ро вых воп ро сов в систе-
ме здравоохранения. «В об ра зо ва-
тель ной сфе ре нам интересно уз нать, 
как в Беларуси организована ра бо та 
с одаренными детьми, развивается 
система учреждений дополнительного 
образования, и это то же, над еюсь, 
най дет отражение в перспективном 
пла не сов мест ных действий», — уточ-
нила Ве ра Емель я но ва. Кро ме то го, 
россияне на ме ре ны обсудить ряд 
инициатив патриотической тематики, 
по активизации кон так тов меж ду мо-
лодежными организациями бел орус-
ско го и российского регионов. Со-
трудничество Витебской и Псков ской 
об лас тей активно развивается по всем 
направлениям, в том числе большин-
ство рай о нов российского региона 
имеет межмуниципальные соглашения 
о парт не рстве с районами Витебской 
области.
Кро ме это го, наш се вер ный регион 
планирует улучшить транс порт ное 
сообщение со Смо лен ском. Министр 
транс пор та и коммуникаций Беларуси 
Анатолий Сивак на встре че с гу бер-
на то ром Смо лен ской области Алек се-
ем Островским обсудил воз мож ность 
организации пря мо го же лез но до рож-
но го сообщения меж ду Витебском и 
цент ром это го российского региона.

Гу бер на тор обозначил еще од ну те му 
для дву сто рон не го обсуждения: «Не 
мо гу не за тро нуть еще один до ста-
точ но бо лез нен ный воп рос, причем, я 
уве рен, как для бел орус ской сто ро ны, 
так и для российской. Он ка са ет ся 
формирования же лез но до рож ных сос-
та вов в рам ках белорусских го ро-
дов — Минска, По лоц ка, Витебска и 
других. К нам на территорию региона 
еже су точ но прибывает по ряд ка 12—
13 сос та вов, ко то рые формируются в 
Республике Бе ла русь. Это от 3,5 до 
4 ты сяч пассажиров. К ог ром но му со-
жалению, граж да не третьих стран не 
мо гут приобрести билеты на эти по ез-
да. Мы вы нуж де ны всех возвращать 
об рат но, пос коль ку меж ду на род ный 
пункт про пус ка от сут ству ет, тог да как 
толь ко че рез не го граж да не третьих 
стран мо гут пе ре се кать границу. 
Люди не сут оп ре де лен ные финансо-
вые потери, вы ска зы ва ют свое не до-
воль ство, те ря ют мас су времени. Как 
следствие, это негативно влияет и на 
имидж Бел орус ской же лез ной дороги, 
и на имидж Смо лен ской области. Мне 
ка жет ся, мы одинаково заинтересова-
ны в урегулировании дан ной проб ле-
мы».

Над еж да АНИСОВИЧ.

Что бы оценить, как осве-
щается интеграция на 
евразийском прост ран стве, 
они выбрали шесть крите-
риев. Один из них — по-
зитивный или негативный 
тон сообщений, рас ска-
зы ва ет директор Цент ра 
изучения перспектив 
интеграции Сер гей 
РЕ КЕ ДА. Ситуация двой-
ствен ная. Да, позитивных 
сообщений боль ше, но в 
сравнении с нейтральными 
их ма ло. Ос нов ную мас-
су занимают но вост ные 

сообщения без каких-либо 
оце нок.
Бьют по имиджу интегра-
ционного объединения дву-
сторонние спо ры, ко то рые 
час то да же не ка са ют ся 
ЕА ЭС на пря мую. В прош-
лом го ду это бы ло видно 
на двух примерах: напря-
жении меж ду Бе ла русью 
и Россией, Ка зах ста ном и 
Кыр гыз ста ном. 
В та кой обост рен ный пери-
од количество негативных 
сообщений пре вы ша ет объ-

ем позитивных. Но, ког да 
воп ро сы урегулировались, 
тенденция вер ну лась к 
привычной.
Пос коль ку у со ю за нет 
свое го СМИ, основны-
ми «пиар-менеджерами» 
ос та ют ся официальные 
лица и чиновники. Один 
из по ка за те лей, ко то рый 
учитывался в исследо-
вании, — индекс офици-
альной риторики. То есть 
на сколь ко час то чиновники 
го во рят о ЕА ЭС. Ока за лось, 
что у та кой тенденции есть 
рост. И лидером здесь яв-
ля ет ся Армения.
Как от дель ный по ка за тель 
вы де ля лась активность 
де ло вых СМИ, пос коль-
ку со юз экономический и 
бизнесмены до лжны быть 
заинтересованы в развитии 

событий. На фо не других 
стран позитивно вы гля дят 
казахстанские де ло вые 
издания. Но общие пока-
затели по ЕА ЭС до воль но 
низкие. Че рез де ло вые 
СМИ идет толь ко по ряд ка 
10 % информации о ЕА ЭС.
Заведующая сек то ром 
математической обра-
ботки и анализа Инсти-
тута социологии НАН 
Беларуси Еле на БО РО-
ДА ЧЕ ВА пояснила, что 
для Беларуси количество 
сообщений, в ко то рых упо-
минается ЕА ЭС, до ста точ-
но боль шое. Од на ко очень 
час то ЕА ЭС идет «вто рым 
эше ло ном». То есть ос нов-
ной инфоповод не ка са ет ся 
интеграции.

Над еж да АНИСОВИЧ.

Есть что обсудитьЕсть что обсудить  

50 ТЫ СЯЧ СООБЩЕНИЙ 
ЕЖЕК ВАР ТАЛЬ НО

ДискуссияДискуссия  

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ ФЕЙ КОВОТ ФЕЙ КОВ

НОВОСТИ СОЮЗА

Именно столь ко материалов за прош лый год 
из по ряд ка 500 СМИ ЕА ЭС изучали исследователи 
Института социологии НАН Беларуси и Цент ра 
изучения перспектив интеграции. Свои 
ре зуль та ты они представили на круг лом сто ле 
«Информационное сопровождение евразийской 
интеграции: как добиться эффективности?».
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